

Casos abiertos de corrupción en la industria en México

Autores: José María Moreno Meneses y Daniela Esquivias Núñez

Las compañías se encuentran expuestas a una gran cantidad de riesgos en la **sociedad altamente globalizada** que existe hoy en día, uno de los más preocupantes y con gran presencia es el de la corrupción, en sus miles de formas distintas de presentarse. Sin importar el giro o sector de la empresa, todas son **susceptibles a este riesgo**, aunque en diferentes grados, ya sea generados por parte de las empresas o provenientes externamente (Tiburcio, 2015).

Pemex, el huachicol y la corrupción

La industria dedicada al sector de los hidrocarburos es base fundamental para el funcionamiento de la economía de ciertos países, ya que además de permitir la generación de energía es creador de cuantiosas ganancias tanto para los gobiernos como para las industrias de este sector, es por ello que se encuentra muy susceptible a verse involucrada en actos de corrupción. Petróleos Mexicanos es una empresa dedicada a la producción, refinación, transporte y comercialización de petróleo, siendo la mayor empresa de México (Alvarado et al., 2018).

Uno de los problemas externos que afectan gravemente a Pemex, y que ha aumentado considerablemente en los últimos años, es el **robo de hidrocarburos** para su posterior venta ilícita, o mejor conocido como “huachicol”, lo cual se logra extrayendo gasolina de los ductos que transportan dicho material, distribuidos en todo el país en zonas realmente poco vigiladas (Huerta, 2019).

Para combatirlo, personal de Pemex dentro de los cuales se encontraban una plantilla de ingenieros, decidieron proceder a cerrar los ductos y comenzar con una distribución a través de pipas, sin embargo, debido a malos cálculos y otras situaciones externas, se generó un **desabasto** que provocó pánico en el país. Por lo que muchas personas se escudan, para continuar, a como diera lugar, con el robo y venta de combustible para “combatir” la falta de hidrocarburos.

Ahora debe ser uno de los compromisos primordiales del gobierno, apoyar estas acciones y proteger la nueva forma de suministrar el hidrocarburo, apoyado con los ingenieros de Pemex, para que en conjunto se establezca un nuevo plan de suministro seguro y permitir que la situación de huachicol sea erradicada.

Huawei, un modelo de negocios corrupto

En los últimos años la empresa Huawei **creció de manera acelerada** en el mercado de los teléfonos inteligentes llegando a ser una de las tres marcas más importantes líderes en ventas a nivel mundial, ganándole la carrera a marcas como SONY y LG. Pese a esto,

tristemente esta empresa líder en provisión global de productos tecnológicos de información y comunicación se ha visto envuelta **en diversos problemas relacionados con corrupción**, entre los cuales destacan: sobornos relacionados con **contratos, construcción ilícita de torres y redes de comunicación, y espionaje**. (VAO, 2019).

Lamentablemente el modelo de negocios de Huawei se ha visto corrompido gracias a los sobornos y a los espionajes que han rondado en su ámbito tales como sobornos para contratos multimillonarios, **espionaje corporativo** e incluso **espionaje a consumidores-clientes** principalmente en China. En cuanto a contratos ilícitos en gobierno chino multó a HUAWEI y se les prohibió licitar contratos por dos años.

Otro escándalo y quizá el más fuerte que está aún en proceso tiene que ver con Meng Wanzhou, hija del dueño de la empresa quien fue arrestada en Canadá y permanece en arresto domiciliario en donde se le imputan **cargos por fraude y mentiras** a varios bancos sobre el uso de una subsidiaria encubierta para así poder vender a Irán y esquivar pagos enfrentando una cadena de más de 30 años de prisión (CNN, 2018).

Por último, el gobierno de Estados Unidos lleva una investigación criminal por **robo de tecnología y por espionaje tanto a departamentos gubernamentales como civiles** recomendó también a gobiernos como el mexicano, actuar de la misma forma por posibles filtraciones de información también. El equipamiento de dispositivos Huawei ha sido **prohibido por el gobierno estadounidense** dentro de sus departamentos, es decir, que no se usarán equipos de computación de esta marca e incluso se les ha prohibido a trabajadores usar a esta marca como dispositivo personal.

Si no existieran algunos casos en donde el gobierno Chino ha “castigado” a la empresa Huawei se podría pensar que los EUA conspiraron para perjudicar a la marca debido al gran crecimiento que han tenido en el mercado de aparatos tecnológicos; dicho esto aún no se ha dictado una sentencia final a todas las acusaciones que tiene la marca en su contra por lo que no es posible decir si en verdad es culpable de todo lo que se le imputa. De ser así, seguramente esas acusaciones pudieron influir en que esta empresa haya tenido un crecimiento así de rápido. Culpables o no, es una empresa que genera mucho dinero y ofrece productos de calidad al mercado en general por lo que resta esperar las sentencias finales.

Referencias

Huerta, M. (2019). La corrupción huachicolera, el mal de Pemex. Febrero, 2019, de El Sol de México Sitio web: <https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/la-corrupcion-huachicolera-el-mal-de-pemex-3015706.html>

Tiburcio, A. (2015). ¿Cómo combatir la corrupción en la industria petrolera?. Febrero, 2019, de Instituto Mexicano para la Competitividad A.C. Sitio web: <http://imco.org.mx/indices/la-corrupcion-en-mexico/capitulos/analisis/como-combatir-la-corrupcion-en-la-industria-petrolera>

Alvarado, L. et al. (2018). Corrupción en el sector hidrocarburos. Febrero, 2019, de Ethos Laboratorio de Políticas Públicas Sitio web: <https://ethos.org.mx/es/ethos-publications/corrupcion-en-el-sector-hidrocarburos-como-ayudan-los-datos-abiertos/>

Masood Farivar. (2019). Modelo de negocio global de Huawei basado en sobornos. Febrero, 2019. , de VAO Sitio web: <https://www.voanoticias.com/a/modelo-de-negocio-global-de-huawei-basado-en-sobornos/4781574.html>

Julia Horowitz, Alberto Moya and Scott McLean. (2018). Facing extradition to the US, Huawei's CFO is released on bail in Canada. Febrero, 2019. , de CNN Business Sitio web: <https://edition.cnn.com/2018/12/11/tech/huawei-meng-wanzhou-bail-decision/index.html>